

Número suelto, 5 céntos.
Id. trimestral, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Lunes 28 de Abril de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

Información de la Península y Extranjero

PENINSULA

En el interior de una mina se comete un crimen

Sama.—En el interior de una de las minas de la sociedad «Carbonos de La Nueva», ha sido muerto violentamente el obrero Ramón Fernández Fernández, de 37 años de edad, casado, natural de Caballos y vecino de La Vallina.

Se dice que entre éste y un compañero suyo, llamado Angel Díaz Torres, de 20 años, se suscitó una disputa y que en el calor de la discusión Angel, que tenía en la mano la pica de arrancar carbón, asestó tal tremendo golpe en la espalda a Ramón, que le produjo la muerte momentos después.

El agresor se dio a la fuga, ignorándose su paradero.

El Juzgado ha comenzado a instruir las correspondientes diligencias sumariales.

Accidente ferroviario

León.—Entre las estaciones de Caszula y el Bergo en el kilómetro 71, ocurrió un descarrilamiento resultando muerto el mozo de tren Germán Iglesias, y heridos graves Enrique Pinto y Jenaro Laveira.

También resultaron con heridas leves el conductor José Feijó y el ganadero Estón.

La catástrofe se produjo por haberse roto los enganches de un vagón.

La vía quedó interceptada durante algunas horas.

Un hombre muerto

Madrid.—En la calle del Príncipe de Vergara ocurrió días pasados una tremenda desgracia, de que fué víctima el joven Antonio Mados, de diez y seis años, con domicilio en la calle de Ministros.

El joven, que había ido a la citada casa a cobrar una factura, subió por la escalera interior, y al llegar al piso primero cometió la imprudencia de asomarse por el hueco de la escalera.

En aquel momento bajaba el montacargas, que cogió al desgraciado joven, estrujándole horriblemente.

Cuando se acudió en auxilio del infortunado joven, se vió que había sido muerto por el montacargas.

Próxima asamblea de exploradores

Convocada por el Consejo Nacional de Exploradores se ha celebrado una reunión en el paraiso de la Universidad, para organizar la Asamblea internacional que se celebrará en Mayo de 1920, a la que asistirán representantes de los exploradores americanos, a quienes ha invitado expresamente el Rey y permanecerán un mes en Madrid.

Presidió la reunión el señor García Molinas, pronunciando discursos Allendesalazar y Zárate.

Del Extranjero

Situación económica en Italia

Londres.—El «Daily News» publica una declaración de Ferrero, uno de los delegados italianos en la conferencia de la paz el cual ha dicho lo siguiente:

«La situación económica preocupa mucho al Gobierno italiano. La guerra ha empobrecido a Italia en mayor grado que a los demás países aliados.

Italia carece de carbón y tiene muy poco aceite y hierro. La guerra ha debido costarle unos 60.000 millones de liras; es decir, poco menos que toda la riqueza nacional italiana.

Su exportación de mercancías y de artículos de lujo se halla en suspenso, así como la emigración y el movimiento de turistas.

La mitad de la población italiana está muriéndose de hambre, y el comercio sufre una completa desorganización».

Los socialistas italianos

Roma.—Se ha efectuado en Milán un mitin socialista, asistiendo unas veinte mil personas.

Uno de los oradores, Marisno, secretario de la Bolsa del Trabajo, dijo que el movimiento actual no es más que un principio de otro más vasto.

El orador tuvo que renunciar a la palabra ante la oposición de la mayor parte del auditorio.

Extensión del bolcheviquismo

Berna.—Noticias de Helsingfors dicen que en Moscú acaba de realizarse una organización de propaganda bolcheviquista para la India, Persia, China, Japón y otros países orientales.

Los organizadores se proponen publicar periódicos en dichos países y preparar a los agitadores para que trabajen entre el pueblo; además se

están imprimiendo proclamas en los idiomas de dichos países, sobre todo Persia e Indostán.

Contra el terrorismo ruso

París.—Noticias de Petrogrado dicen que los soviets han ordenado la detención y el inmediato fusilamiento de todos los terroristas, siendo ya muchos de ellos ejecutados como consecuencia de esta orden.

Han sido incendiadas varias fábricas y hay combates en las calles, habiendo resultado más de cien heridos.

Desórdenes en la India y en Egipto

Londres.—Ha ocurrido graves desórdenes en Penjab, lo propio en Amnitar y Amenabad, donde fueron incendiados varios edificios públicos.

Hasta ahora ha habido 35 muertos. Las tropas han restablecido el orden.

—En el Cairo han ocurrido graves disturbios.

Los amotinados asesinaron a varios soldados ingleses por las calles, accediendo refuerzos que consiguieron restablecer el orden.

—En la Cámara de los Comunes ha declarado Mr. Churchill que se ha suspendido la desmovilización de tropas en la India y en Egipto.

Cuestiones resueltas

De París comunican que la cuestión del valle del Sarre ha quedado arreglada. Quedará constituido como una región separada, enviándose su carbón a Francia a perpetuidad para reemplazar las minas destruidas, y en parte como una indemnización.

Francia ejercerá derecho de policía. La soberanía política pertenecerá a la Liga de Naciones, la cual nombrará una Junta directiva compuesta de cinco miembros para administrar dichos territorios. Uno de los miembros será habitante del Sarre, otro francés, y los demás los designará la Liga.

Los habitantes del Sarre conservarán todos sus derechos políticos en lo referente a elecciones locales, dejando de nombrar representantes para el Parlamento alemán.

Este régimen durará quince años, verificándose después un plebiscito para decidir el estatuto político.

La orilla izquierda del Rhin quedará desmilitarizada, creándose una zona neutral en la cual no se permitirán armamentos, ni tropas, ni fortificaciones.

SE DESEA.—Señora extranjera que pueda encargarse de la educación y cuidado de varios niños, enseñándoles un idioma, francés o inglés, dirigiéndose por carta indicando referencias y aspiraciones a las iniciales J. M. apartado de Correos N.º 78, Santa Cruz de Tenerife.

Gobierno Civil

NOTA OFICIOSA

Anteanoche enviamos un artículo con la firma de «El Indolente» al Gobierno civil para ser sometido a la censura.

Allí se nos manifestó que se aplazara su publicación hasta el número del lunes. Atentos siempre a las indicaciones de la autoridad, diferimos la publicación del referido artículo, que aún no nos ha sido devuelto. Esta noche hemos recibido la siguiente nota oficiosa del Gobierno civil, y como ella de cierta manera desvirtúa lo que aquel artículo dice, aseguramos que es rigurosamente exacto lo que allí se afirma.

A la salida del correo la telegrafista no estaba enferma, y si se ha de esperar a que sea posible que vaya un empleado de aquí para restablecer la comunicación telegráfica, como ha dicho el Jefe de Telégrafos, se podía aplicar al caso la conocida fábula de Samaniego

Señor galeno, su consejo alabo

La nota dice así:

«Por conducto particular tuvo el Gobernador conocimiento de que la gripe se ha propagado grandemente en la isla de Hierro y de que allí faltan medicamentos, y sin pérdida de tiempo el Sr. Boente recibió del Jefe accidental de Telégrafos el restablecimiento del servicio telegráfico entre aquella isla y esta capital a los efectos sanitarios, habiendo sido atendidas las invocaciones del señor Gobernador, a quien dicho jefe comunicó que por hallarse enferma la telegrafista de Hierro, iría allí uno de esta capital tan pronto sea posible. El Sr. Boente expresó su complacencia por todo ello».

EN EL PILAR

Misa de requiem

A las diez y media de la mañana de hoy y en la Iglesia del Pilar celebrará una Misa por el eterno descanso de don Eduardo Barros Franco, hermano político del Gobernador civil. Sr. Boente, el Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, señor Llonpart, quien ha querido con ello dar a los señores de Boente una prueba más de consideración y afecto.

Con este motivo reiteramos nuestro más sentido pésame a tan respetable Autoridad y a sus distinguidos familiares.

Grupo de Escuadrones de Canarias

Escuadrón de Tenerife

Subasta

Debiendo enajenarse en pública subasta por pujas a la llana el día 30 del mes actual a las 10:30 de su mañana en el Cuartel que ocupa este Cuerpo sito en Buenavista, doce caballos de desechos que existen en el mismo, se hace saber por el presente anuncio para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.

El importe del presente anuncio será de cuenta de los rematantes. Santa Cruz de Tenerife 20 de Abril de 1919.—El comandante Mayor, Eduardo Valera.

En el Circulo de estudios de los Luises

La conferencia de ayer

Presidida por nuestro Ilmo. y Rvdmo. Prelado, según días antes habíamos anunciado, resultó un acto de trascendencia importante, principalmente por las conclusiones prácticas que oportuna y sabiamente se dedujeron.

Hemos publicado en nuestro editorial del sábado el croquis del desarrollo de la mgistral conferencia que D. Vicente Casanova, Abogado del Estado, ha desempeñado felizmente, y no creemos necesario insistir en el tema. Baste decir que cumplió atinadamente su cometido, desenvolviendo conceptos y formulando sentencias dignas de figurar en cualquier publicación de nota.

Pero lo que no debemos pasar por alto es la oportunitad llamada a la acción católica-social que insistentemente hizo resonar en el final de su hermosa peroración. Ante la gravedad de las circunstancias urge coadyunarse y organizarse, formando una verdadera falange, según los deseos de la Iglesia, para salvar a la sociedad amenazada en sus mismos elementos.

Los socios protectores de los Luises realizan una hermosa obra, pero es preciso desarrollar una acción más amplia e intensa; que los hombres todos de bien se mancomunem y conforme a un programa claro, definido y práctico acometer sin tardanza una labor de regeneración social.

El Ilmo. Sr. Obispo se hizo eco al terminar el acto de tan atinadas consideraciones formulando los más ardientes votos porque se traduzcan pronto a la práctica.

SE VENDEN

Las casas situadas en la calle del Obispo Rey Redondo (antes Carrera) de la ciudad de La Laguna, marcadas con los números 19 y 21, y catorce diez y seis avas partes de la calle de San Juan del Puerto de la Cruz, señalada con el número 17, pertenecientes a la familia de Gallwey.

Para informes sobre títulos de propiedad y condiciones de venta, dirigirse al Notario del Puerto de la Cruz, don Antonio Cabrera y Rodríguez.

Información local

En la partida de fútbol celebrada ayer en el campo de los Exploradores de España, resultó vencedor este equipo por cinco goles contra dos que se apuntó su contrario.

Después de terminada la conferencia a que en el local de la «Congregación del Inmaculado Corazón de María y San Luis Gonzaga» dió ayer tarde el abogado del Estado Sr. Casanova, nuestro Ilmo. Prelado visitó buen número de enfermos prodigiosos los consuelos de nuestra Santa Religión y socorriendo a los necesitados.

Para mañana a las once se halla convocada la Junta provincial de Sanidad en el despacho del Sr. Gobernador civil.

En el Hospital Militar

La Comunión Pascual

Ayer se verificó en el Hospital militar el acto final de la Misión allí dada en estos días.

Administró la Sagrada Forma nuestro Ilmo. Prelado que dirigió antes la palabra a los concurrentes.

Bajo pabao, llevado por jefes y oficiales, fué conducido a la sala de enfermos que por hallarse postrados no podían acercarse a la Capilla.

Le daba escolta un piquete de Infantería al mando del joven teniente don Joaquín Erenas.

A este solemne y emocionante acto asistieron los jefes y oficiales de Sanidad, Administración, Infantería, Artillería, Ingenieros y Caballería con sus familias respectivas, además de un sinnúmero de soldados.

Damos nuestra sincera enhorabuena a los organizadores de esta fiesta religiosa.

Jefatura de Obras Públicas

DE

SANTA CRUZ DE TENERIFE

No habiendo completado los documentos necesarios los aspirantes que han solicitado examen para camineros peones, esta Jefatura ha tenido a bien conceder un plazo de 30 días que expira el 31 del corriente para que los interesados completen sus expedientes y admitir nuevas solicitudes a los que deseen tomar parte en dicha convocatoria, debiendo éstos presentar las instancias en el Registro de esta Jefatura durante el plazo señalado.

Santa Cruz de Tenerife, 1.º de Abril de 1919.—El Ingeniero Jefe, Pedro Matos.

Notas marítimas

Velero americano.

Maderas de construcción

El pallebot de tres palos norte-americano que anechar por la tarde se encontraba a la vista de este puerto, no era, como se suponía, el anunciado con cargamento de gasolina para esta Plaza.

Era el «Lucy Evelyn» de 307 toneladas y matrícula de Machias (Maine-Estados Unidos de Norte América) que procedía de Pensacola, con cargamento de maderas de construcción para los Almacenes de los Sres. viuda e hijos de A. Yanes.

Viene al mando del Capitán mercante Mr. Everette C. Lindsay.

Ayer por la mañana atracó al muelle.

El «Viera» y Clavijo»

Este vapor correo interinsular zarpará mañana a las 10 para Las Palmas, Puerto de Cabras y Arrecife.

Frutos del país

Del Puerto de la Cruz llegó ayer el vapor de cabotaje interinsular «Tacoronte», con cargamento de frutos del país.

También entraron ayer con frutos los pallebots «Pájaro» y «Gaspar», que procedían de Adeje y Agaete, respectivamente.

El Flaminian»

Después de cargar frutos del país, ayer por la mañana zarpará para Londres, despachado por los Sres. Miller Wolfson, el vapor inglés «Flaminian».

El «La Palma»

Mañana a la tarde llegará de Las Palmas el vapor correo el «La Palma», que zarpará por la noche para Santa Cruz de la Palma, San Sebastián de la Gomera y Valverde.

Pescado vivo y salpreso

De la peca han llegado los pallebots «Celia» y «San Blas», el primero con pescado vivo y el segundo con pescado salado.

El «Quijote» en noruego

Una casa de Christiania ha publicado la primera traducción, al idioma noruego de nuestro inmortal libro «El ingenioso Hidalgo Don Quijote de la Mancha».

La traducción, de la cual acaban de recibirse ejemplares en Madrid, ha sido hecha por el hispanófilo, señor Magnus Grouvill.

La obra forma dos grandes volúmenes en folio, ilustrada con dibujos de Daumierw, francés, y el dibujante noruego Guillermo Marstan, que a principios del siglo XIX publicó un «Quijote» en láminas.

El éxito ha sido cuantioso, pues en un mes se han vendido cerca de 9.000 ejemplares de la obra, a pesar de su elevado precio.

TODOS AGUA

NO PASEMOS. TOMEN LAS
PASTILLAS de D. MANUEL

Los que tienen...

Información de La Laguna

(De nuestro Corresponsal)

Religiosa

El día 30 del actual, festividad de Santa Catalina de Sena, se celebrará en el Convento de su nombre, en esta ciudad, a las 8 de la mañana, Misa de Comunión, en la que oficiará el Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo, D. Gabriel Llonpart y Jaume.

A las diez, del mismo día, habrá función solemne, con sermón, a cargo de un Rvdo. Padre del Inmaculado Corazón de María, de esa Capital.

A las 5 de la tarde saldrá procesionalmente S. D. M., dirigiendo luego la palabra el Capellán D. Manuel Pacheco a los hermanos y hermanas de la Orden Terciaria, recientemente constituida en dicho Convento.

Se hacen activos trabajos al objeto de que este año resulten solemnisimos los cultos y procesión que saldrá del expresado Convento el último domingo del próximo mes de Junio.

A dicho efecto se están haciendo gestiones para que se haga cargo de los sermones que con motivo de la expresada solemnidad han de predicarse, un padre Dominicó del Convento de Cádiz.

Enfermos

Se encuentra enfermo en esta ciudad nuestro joven amigo D. Pablo Pérez y Gil Abreu.

En el mismo delicado estado se encuentra nuestro también joven amigo D. Manuel Pérez, que guarda cama desde hace próximamente dos meses.

Mejoría

Ha experimentado gran mejoría en la enfermedad que padece, el niño Domingo Díaz Marrero, hijo de nuestro amigo D. Cándido Díaz Barrios.

De viaje

El miércoles embarcará para Las Palmas, acompañado de su distinguida familia, el Secretario de este Juzgado de Instrucción nuestro respetable amigo D. Fernando Carbello y Medina.

Se necesita una criada que sepa de cocina. Inútil presentarse sin buenos informes.

Dirigirse a Cruz Verde número 10.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 28

San Prudencio, obispo, San Vidal, mártir y San Pedro de Armengol.

Abrense las Velaciones

Santos de mañana día 29

San Pedro mártir,

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misa: rezadas a las 8 y a las 8 y media.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y media con Comunión general para la Pía Unión, bendición y reparto de pan a los pobres en el altar de San Antonio de Padua; a las 9 misa cantada en altar del Señor de las Tribulaciones.

Iglesia del Pilar.—Misa rezadas a las 6 y media, a las 8 y a las 9; a las 8 de la noche exposición del Santísimo Sacramento. Visita, el rosario y letanía, rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento a las 6 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media a 6, a intención de las personas que la deseen.

La misa y oficios divinos de mañana son de San Pedro, mártir, con rito doble color encarnado.

Ecos de Sociedad

Enfermo

Continúa gravemente enfermo el estimado joven don Alfonso Delgado Gutiérrez, hijo de nuestro vecino don Alfonso Delgado Lorenzo.

Mejoría

Ha experimentado gran mejoría en la enfermedad que venía padeciendo la señora doña Narcisca Molina Baluja, esposa de nuestro amigo don Antonio López Pozo.

Empleado

Con conocimientos de contabilidad y mecanografía se necesita. Diríjanse las solicitudes indicando aspiraciones al Apartado de Correos núm. 54.

Viticultores: Los sacos del azúcar «Mosca» llevan el precinto de garantía con la marca registrada de Fábrica. Desconfiad de las imitaciones.

MÉDICO

Se encuentra vacante la plaza de médico de Guía de Izora, dotada con el sueldo anual de 3000 pesetas.

Para informes, dirigirse a don Pedro Afonso Díaz, de dicho pueblo.

Señora extranjera, con conocimiento de los idiomas inglés y español desea ocupación en familia para educación y enseñanza o negocio.—Dirigirse por carta a las iniciales M. R. en esta redacción.

SE VENDEN plantas y algunos muebles en la calle de Imeldo S-ris 102.

Sulfato de Amoniaco

Se ha recibido una partida en los almacenes de los señores Viuda e Hijos de Aureliano Yanes.

Cámara Oficial Agrícola

—DE—

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Noticiosa esta Cámara, según informes recibidos, de que algunos señores Agricultores exportadores de tomates, desearios de obtener compensación a la tasa impuesta en los mercados extranjeros, rebajan el peso de los atados reduciendo frutos, llama la atención de todos los señores que a esta exportación se dedican, sobre los perjuicios que tal práctica pudiera originar, y su responsabilidad, en consideración a los intereses del país, en el caso de que descubierta tal falta, se tomasen represalias, esperando bastará esta sola indicación para desistir de tan mal inspirado propósito.

* ESTANTERÍA *

En muy buen estado de conservación se vende una Estantería propia para Café.

Informarán en la Sociedad «Cooperativa Cívico-Militar».

Tropas de Ingeniero de Tenerife

ANUNCIO

Debiendo ser vendido en pública subasta un mulo de desecho de estas Tropas, según orden de la Sección de remonta y orla caballar, se anuncia por medio del presente, para conocimiento de cuantas personas quieran tomar parte en dicha licitación que tendrá efecto el día 5 de Mayo a las diez de la mañana en el Cuartel de San Pedro de esta Capital.

Será de cuenta del rematador satisfacer el importe de este anuncio.

Santa Cruz de Tenerife a 17 de Abril de 1919.—El Teniente Coronel Mayor, José Galvan.

Anuncie Vd. en "Gaceta de Tenerife"

Para precios y condiciones, dirigirse a la Administración

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

San Francisco, 7

Especialidad en trabajos comerciales

PRONTITUD Y ECONOMIA

Antes de hacer trabajos tipográficos, visitar este
establecimiento.

EN ESTA LIBRERIA

**se venden novelas, devocionarios,
material para escuelas, artículos de escritorio,
libros en blanco y todo lo concerniente a este ramo.**

7, San Francisco, 7